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25 años de vida sacerdotal
Este viernes 4 de diciembre, a las 20:30 horas, Monseñor Cristián
Contreras Villarroel, Obispo Auxiliar de Santiago, celebrará sus 25
años de sacerdocio con una misa en la Parroquia La Natividad del
Señor (Av. Ossa 479, La Reina).   

opinión

Nuestras calles están repletas de pancartas con rostros sonrientes, que
ofrecen cambiar la vida de los chilenos y chilenas. Son cuatro candidatos
a la presidencia y decenas de candidatos al parlamento que prometen un

país mejor, mientras muchos de ellos se enfrentan agresivamente en una cam-
paña que no ha brillado precisamente por su “juego limpio”. Miles se abanderi-
zan por unos o por otros, y parecieran jugarse la vida en las próximas eleccio-
nes. 

Esta realidad se da en medio de un clima de mucho consumo, que se incre-
menta mientras pasan los días. Junto a la variada oferta de productos de tempo-
rada navideña, el mercado ofrece créditos para acceder a ellos. 

Así, tal vez aturdidos por el torrente de fin de año, corremos el riesgo de que
tanto las campañas políticas, como los bienes de consumo se transformen en
verdaderos ídolos. Podemos llegar incluso a sorprender inclinándonos ante ellos
y olvidando el núcleo de la fiesta de Navidad: el nacimiento de Dios hecho hom-
bre, y revelado en un niño pobre e indefenso. Es ante él que los sabios de
Oriente llegan a postrarse anunciando: “Hemos venido a adorarlo”. Una invita-
ción que se hace extensiva a nosotros. 

Hoy más que nunca el mundo parece ofrecer todo tipo de ídolos que desvían
la vida y pueden afectar el rumbo de muchos cristianos. Pero la Navidad nos
permite volver siempre al centro, al único Dios. Aquél capaz de transformar toda
la vida. Aquél que nos propone un camino de liberación acorde con nuestra dig-
nidad humana. Aquél capaz de saciar todas nuestras ansias, que no cesan con la
posesión, sino más bien con la donación personal. Y eso es precisamente lo que
celebramos en Navidad, Dios que nos regala a su Hijo. El tiempo de Adviento
nos ayudará a preparar el corazón para recibirlo, adorarlo y, transfigurados por
Él luego de contemplarlo en su sencillez, ser signos de su presencia en medio
del mundo. 

La presencia del Hijo de Dios en nuestra humanidad nos muestra la pedago-
gía amorosa de Dios: el Niño Dios, siendo rico se hizo pobre, siendo grande se
hizo pequeño y siendo fuerte se hizo débil, a fin de enriquecernos con su pobre-
za, engrandecernos con su pequeñez y fortalecernos con su debilidad. Es el
mejor regalo que podemos acoger en Navidad. La Virgen María, “estrella del
mar”, es el faro que nos indica la ruta a seguir para celebrar cristianamente
Navidad. Ella… siempre disponible para el plan de salvación de Dios.

� CRISTIAN CONTRERAS VILLARROEL

OBISPO AUXILIAR DE SANTIAGO

“Hemos venido a 

adorarlo”
NOVIEMBRE...

Lo Bueno
y lo Malo
Bendición 
a futuras
mamás�
"La vida que ustedes llevan
en su vientre es un regalo
de Dios que deben prote-
ger, amar y disfrutar", mani-
festó el Vicario para la
Familia, Padre Marek
Burzawa, a medio centenar
de futuras mamás reunidas
en el Centro de Salud
Bellavista, en la comuna de
La Florida,  el viernes 27 de
noviembre, en el contexto
del inicio del tiempo de
Adviento. El domingo 29,
Monseñor Andrés Arteaga,
Obispo Auxiliar de
Santiago, bendijo a otras
tantas mujeres embaraza-
das durante una misa en la
parroquia Santa Ana. 

Encuentro de
comunicadores
parroquiales �
Ochenta comunicadores
parroquiales de diversas
zonas de Santiago tuvieron
su primer encuentro el sába-
do 28 de noviembre, en la
sede de la Vicaría de la
Esperanza Joven, con el fin
de conocerse, ver cómo
mejorar su servicio a la pas-
toral y estructurar un  trabajo
en red. Monseñor Cristián
Contreras Villarroel, Obispo
Auxiliar de Santiago, explicó
a los participantes que ellos
“son los ojos y los oídos” de
la Arquidiócesis en sus
parroquias”.  

A Santiago 
le falta verde �
Un estudio de la Facultad de
Agronomía de la
Universidad Católica detec-
tó que Santiago está  fun-
cionando a medio pulmón
por la falta de árboles y
áreas verdes. El trabajo de
los expertos indica que el
déficit se calcula entre 12 y
14 millones de árboles para
llegar a estándares interna-
cionales. Dentro de esta
falla, para variar, hay dife-
rencias: en Vitacura hay 400
metros cuadrados de áreas
verdes por habitante; en
Cerro Navia, 0,6 metros cua-
drados por habitante. Esta
falta de verde es para
ponerse rojo de vergüenza.

3 preguntas sobre...

��¿Qué evange-
lio se sugiere
leer en familia
en Nochebuena?
Esa maravillosa noche
podemos leer en familia
el texto de Mateo 1,18-
25, en éste se señala que
el nombre del Mesías no
es una casualidad, hay
una intencionalidad
manifiesta. El versículo
23 dice: el nombre del
hijo será Emmanuel que
significa Dios con noso -
tros, y en el 25 aparece el
nombre “Jesús”, este
nombre, es la versión
griega del nombre
hebreo “Josué”, y signi-
fica “Dios salva”. 

��¿Cuál es el
mensaje que
Dios nos quiere
dar con el 
nacimiento 
de su Hijo?
Los relatos bíblicos sobre
el nacimiento de Jesús
son una escena familiar
e íntima, por ello su
mensaje nos invita a
celebrar en el mismo
marco que los textos nos
sugieren: sencillez, cali-

dez, intimidad y alegría.
También nos invita a
mirar a nuestro alrede-
dor. No podemos cele-
brar la Navidad sin tener
en cuenta a los que,
como Jesús, no tienen
hoy lugar, ni condiciones
deseables para vivir. 

��¿Cómo motivar
una reflexión en
torno a esta
Palabra? 
El nacimiento de Jesús
no es un hecho aislado,
hay una larga historia de
amor y fidelidad de Dios
para con nosotros. La
Biblia en Navidad nos
invita a reflexionar sobre
el amor incondicional de
Dios que viene a cada
uno sin excepción.
Cristo que tomó parte en
la historia de los hom-
bres, hace más de dos
mil años, vive y continúa
su misión salvadora den-
tro de la misma historia
humana.   

(Colaboración de Katiuska
Cáceres, Comisión
Arquidiocesana de
Animación Bíblica 
de la Pastoral del
Arzobispado de Santiago 
bibliarzobispado@iglesia.cl) 

Belén
Educa: 10 años al servicio 
de la educación chilena

Más de 2 mil niños y jóvenes, junto a sus familias, fueron los protagonistas de
la Misa con que la Fundación Belén Educa comenzó, el domingo 29 de noviem-
bre, las celebraciones de sus 10 años al servicio de la educación chilena. La
Fundación, que depende del Arzobispado de Santiago, gestiona y administra 8
colegios en seis comunas de Santiago –Puente Alto, Maipú, La Pintana, San
Joaquín, Quilicura y Pudahuel- en los cuales se entrega educación de calidad a
10.024 niños de escasos recursos y en sectores de alta vulnerabilidad social.  

el nacimiento de Jesús

La noticia positiva
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Por José Francisco Contreras

“Se produjeron  relámpagos, fragor,
truenos y un violento terremoto como
no lo hubo desde que existen hombres
sobre la tierra” (Apocalipsis 17,18).

Este y otros textos bíblicos sobre el
fin de los tiempos dan para todo tipo
interpretaciones y especulaciones, in -
cluso para películas, como “2012”,
recientemente estrenada, con imág e -
nes catastróficas, “apocalípticas”, que
acentúan la creencia generalizada de
un fin del mundo como una hecatombe
cósmica, en el que todos los que estén
vivos sucumbirán  víctimas de tanta
destrucción. 

Pero no es esa la visión  que tiene la
Iglesia sobre las profecías bíblicas.
Para ella, ese acontecimiento tiene que
ver con la segunda venida de Jesu -
cristo a la Tierra, a la que se prepara
con un tiempo litúrgico, el Adviento,
que comenzó el domingo 29 de no -

viembre. Ese “fin del mundo”, como se
le nombra, en verdad es el término del
actual orden de cosas en el universo,
es la venida de Jesucristo a completar
su obra de destrucción definitiva del
mal, dice el Padre Hugo Tagle, profesor
de Teología de la Universidad Católica.
Precisa que con esa venida “culmina
toda la historia de la salvación en un
encuentro definitivo con el Señor”. La
destrucción más bien es la destrucción
del mal, del demonio, que se expresa
con una serie de símbolos, con imá-
genes en clave.

No una catástrofe, 
sino una transformación
gozosa
¿Cómo va  a ser ese final? “No lo sabe-
mos, es un misterio. Jesús mismo dice
que nadie sabe ni el día ni la hora, lo
demás son elucubraciones. Pero va a
haber un término de este estado de
cosas, un fin, una culminación  de este

tiempo. No se trata de un fin abrupto,
no es una amenaza, sino un tiempo
gozoso con Dios, que no tiene por qué
quitarnos el sueño”, asegura el sacer-
dote. “Se trata de una mutación hacia
algo infinitamente mejor, porque Dios
nos creó para el bien, no para la
catástrofe. Lo cristiano es la mirada
esperanzadora hacia el final, que no es
una oscuridad, sino la luz al final del
túnel. Vivimos de Adviento en
Adviento, la Iglesia vive esperando esa
venida del Señor”.

El Padre Hugo Tagle precisa que
una lectura muy literal de esos textos
bíblicos referidos a la escatología
(“escatos” significa fin) “no es correc-
ta, porque son imágenes para referirse
a ese final”, pero de lo que sí hay que
preocuparse, dice, es del encuentro
personal con Jesucristo. “Dios nos
quiere a todos con Él. El fin de este
tiempo es el encuentro personal y de la
humanidad en su conjunto con el

Señor y vivimos en una etapa de
espera hasta esta segunda venida, que
no sabemos cómo va a ser”. Es decir,
en el fin del mundo viene Dios a
establecer  plenamente su Reino de paz
y amor y ya no existirá el mal.

Carreras Técnicas de Calidad
Están abiertas las postulaciones 2010 del Centro Formación Técnica de la
Esperanza Joven. Los alumnos que se matriculen hasta el 31 de diciembre pue-
den postular a la Beca Nuevo Milenio del Gobierno, que les permite cubrir hasta
el 100% del arancel. Más informaciones en www.cftej.cl o al 5307195. 

Apocalipsis... ¿ahora?

La visión de la Iglesia difiere de las
catastróficas imágenes del cine.
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Obispos llaman a informarse 
bien sobre los programas de los 

candidatos. 
Por Paz Escárate

“A quienes nos solicitan mayor orientación para el
necesario discernimiento ético ante las elecciones,
les reiteramos que la proximidad del Bicentenario de
la Independencia, es tiempo oportuno para recuperar
lo mejor de nuestras tradiciones republicanas: aque-
llos grandes valores que constituyen nuestra identi-
dad y que no pueden quedar a merced de minorías
ocasionales o bulliciosas”, dijeron los Obispos chile-
nos tras reunirse del 16 al 20 de noviembre en
Asamblea Plenaria.  

“Entre estos valores, son imprescindibles el
apoyo a la familia y el respeto a la vida desde la con-

cepción, pasando por todas las etapas de su
desarrollo, hasta la muerte natural; la supera-
ción de la miseria y del desempleo; el desa -
rrollo económico y humano que contribuya a
una mayor equidad social y a la generación
de fuentes de trabajo estables; el acceso a
una educación libre, integral y de calidad,
sobre todo para los pobres; políticas de salud
pública que honren la dignidad de las perso-
nas; y la superación de los gravísimos pro-
blemas producidos por la droga”.  

Su declaración, “Chile, una mesa para
todos” culmina diciendo: “Cada uno habrá
de votar, desde una conciencia bien formada,
en modo coherente con las convicciones más
profundas del cristianismo. La oración nos
dará la sabiduría del mejor proceder para el
bien de Chile”. 

Margarita María Errázuriz, Decana de la
Facultad de Ciencias Sociales de la Uni ver -

4

Web Bicentenario
Si quiere conocer el proceso de reflexión que se ha realizado en Santiago con motivo del bicen-
tenario de Chile, la Comisión Bicentenario del Arzobispado de Santiago lo invita a visitar la pági-
na web www.bicentenariosantiago.cl  En este portal también encontrará las actividades que la
Iglesia está preparando para celebrar este importante aniversario patrio.

entrevista

“Cada uno habrá de votar desde una conciencia bien
formada”.

Las claves para votar 
en conciencia
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sidad Andrés Bello, opina que una
clave está en el título del documento:
Chile, una mesa para todos. “La pala-
bra ‘todos’ significa, en este caso, la
necesidad de crear condiciones para
que todos tengan acceso en igualdad
de oportunidades a los beneficios del
desarrollo”, declara. “Se alcanza dicha

igualdad cuando se
tiene: derecho a una
educación que permita
acceder al mercado labo-
ral en condiciones equi-
tativas, es de cir, oportu-
nidades de educación
universitaria y para ello,
educación básica y me -
dia de calidad. Tam bién
implica derecho a la sa -
lud para desempeñarse
en buenas condiciones
en los roles que se asu-
men; y derecho a una vi -
vienda adecuada”. Aña -
de que “todo ello, con un
agregado: protección so -
cial para los sectores

más vulnerables hasta que puedan acce-
der a los beneficios en igualdad de opor-
tunidades. La protección se debe otorgar
desde el comienzo de la vida -parte con
darle la oportunidad de vivir a aquel que
puede venir- hasta la vejez –incluyendo
todos los episodios que generan vulne-
rabilidad entre esos puntos de la vida”.  

Hijos de internos celebran la Navidad
Los integrantes  del Programa Rehaciendo Vínculos, que trabaja con personas
privadas de libertad y sus hijos, celebrarán Navidad el jueves 17 de diciembre, a
las 15:00 horas, en Centro Penitenciario Femenino y el viernes 18, a la misma
hora, en Centro Penitenciario de San Miguel. 

Rescatar la política
Lorenzo Figueroa, sociólogo, director
del Área de Pastoral Social del
Episcopado, sostiene que “hay que
recuperar la política en toda su digni-
dad, en todo su sentido al servicio del
bien común. En esa perspectiva, los
católicos tenemos el derecho a ejer-
cer la potestad de ciudadanos, pero
también tenemos el deber de contri-
buir a la construcción de lo común, a
una civilización más amorosa, con
más respeto entre todos. Desde
nuestra fe brota un llamado profundo
y esencial a comprometernos con lo público.
Allí también se juega nuestra fidelidad al
Evangelio, nuestro seguimiento a Jesucristo”.

Algunos indicadores que Figueroa men-
ciona para votar en conciencia es fijarse en la
persona del candidato. “Valores como la
honestidad, la transparencia, la historia de
vida de los candidatos son buenos criterios”,
afirma. Su segunda sugerencia es apoyar a
quienes fortalezcan la participación ciudada-
na. “En el contexto de una democracia formal,
pero poco significativa, hay que fijarse en qué
ofrecen las candidaturas en este sentido.
Cuánta participación, cuánto protagonismo
real para la gente ofrecen en sus programas”,
detalla. Una tercera clave es la promoción del
desarrollo integral de las personas, que tenga
en cuenta indicadores económicos, pero tam-

bién sociales, culturales y éticos.  
“Por último agregaría el desafío más

urgente que tenemos como sociedad: cómo
crecer en fraternidad en un país en que el 10%
más rico de la población obtiene sobre el 40%
de los recursos, mientras el 10% más pobre
apenas alcanza el 1%. Hay una desigualdad
que han denunciado nuestros pastores que no
es evangélica. Creo que otro criterio sería
cómo las candidaturas abordan la construc-
ción de una sociedad más fraterna, más iguali-
taria y equitativa, donde no por nacer en una
determinada comuna está determinada tu vida
futura”, sugiere.  

(Ver texto completo de mensaje 
de los obispos y entrevistas en

www.periodicoencuentro.cl)    
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Por Olga de los Santos, desde Roma

Llovió en Roma la vigilia del 29 de noviembre,
día del aniversario número 25 de la firma del
Tratado de Paz y Amistad que evitó, gracias a la
mediación del Papa Juan Pablo II y del trabajo
incansable del cardenal Antonio Samoré, la
guerra entre Chile y Argentina. Todo hacía
suponer que, de un momento a otro, la lluvia lle-
garía nuevamente. Sin embargo, el solemne
piquete de guardias suizos, los gentilhombres
del Papa y el Alcalde de la Casa Pontificia vieron
asomarse con decisión el sol cuando el auto con
las banderas de Chile y Argentina, que trans-
portaba a las Presidentas Cristina Fernández y
Michelle Bachelet, hizo su ingreso. Se iniciaba
así, de la mejor manera posible, una jornada
histórica; no sólo por la presencia de dos
mujeres jefes de gobierno, sino porque nunca
antes había ocurrido que dos Presidentes, de

dos países hermanos, ratificaran allí lo que ha
sido definido como un gran don alcanzado gra-
cias a una mediación papal. “De los Andes al
Vaticano trajeron la primavera” comentaría, más
tarde con sorpresa, un corresponsal argentino
con un seco paraguas bajo el brazo.

“Este acontecimiento que hoy conmemo-
ramos forma parte de la gran historia de dos
nobles naciones, pero también de toda América
Latina. El tratado de Paz y Amistad es un ejem -
plo luminoso de la fuerza del espíritu humano y
de la voluntad de paz frente a la barbarie y la sin-
razón de la violencia y la guerra como medio
para resolver las diferencias”, señaló Benedicto
XVI a ambas mandatarias y sus delegaciones,
reunidas en la Sala Clementina. “Dirijo mi mira-
da al Cristo de los Andes, en la cumbre de la
Cordillera, y le pido que, con un don constante
de su gracia, selle para siempre la paz y la amis-
tad entre argentinos y chilenos”, agregó el
Santo Padre. 

encuentro
DICIEMBRE 2009
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Verdad y transparencia
El Arzobispo de Lima, Perú, Cardenal Juan Luis Cipriani, al referirse a la denuncia de un supuesto espionaje chileno, dijo que espera “que esto se resuelva
pronto, con la verdad y la transparencia del caso. Hacemos votos por una solución justa”. Señaló también que a la Iglesia no le compete definir la política
exterior de los Estados, “pero lo que sí puede decir es que busca siempre el camino de la paz, unida a la verdad”. Añadió que “estaríamos fracasando en el
nivel más profundo si dos países cercanos no pueden entenderse”.

6

mundo
Celebran el triunfo del
diálogo y la paz

•
“El tratado

de Paz y
Amistad es
un ejemplo
luminoso de
la fuerza del

espíritu
humano”.

Papa
Benedicto

XVI.

La presidenta Michelle Bachelet junto al Papa
Benedicto XVI en su visita al Vaticano fines de
noviembre.

Argentina y Chile
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Encuentro de artistas con el Papa
260 artistas de diversas disciplinas de todo el mundo sostuvieron  un  encuentro con Benedicto XVI, en la Capilla Sixtina, el domingo
22 de noviembre.El Papa los invitó a no dejarse engañar por la belleza ilusa, superficial, que “muchas veces aprisiona al hombre y lo
hace esclavo de sí mismo. La verdadera belleza tiene como característica abrir y expandir los horizontes de la conciencia humana”.
Entre los invitados estaban Plácido Domingo, Eduardo Verástegui, Ennio Morricone, Andrea Bocelli y Terence Hill. 7

Gratitud a Juan Pablo II 
y al Cardenal Samoré
“En tiempos de convulsión mundial, en
tiempos de enfrentamientos intercultu -
rales e interreligiosos, el valor de con-
memorar este evento tan importante
para Chile  y Argentina es exhibir a Juan
Pablo II y al Cardenal Antonio Samoré
como buenos mediadores, que es lo que
actualmente el mundo necesita para evi-
tar otros escenarios de guerra y otros
escenarios de confrontación”, señaló la
Presidenta Cristina Fernández.

La mandataria Bachelet, por su parte,
expresó su gran alegría de poder celebrar
los 25 años del histórico acuerdo alcanza-
do gracias a la Iglesia Católica, a la
mediación de la Santa Sede, recordando
también con cariño las figuras de Juan
Pablo II y del Cardenal Samoré. “Hoy,
señaló,  a 25 años de la firma del Tratado
de Paz y Amistad, podemos decir
jubilosos, con seguridad y con alegría
que la paz ha dado sus frutos y que los ha
dado en abundancia y que nuestros
pueblos viven muy contentos en esta
atmósfera de concordia y de compren-
sión. Porque, no sólo nos quedamos con

el Tratado de Paz y Amistad, sino que
luego iniciamos con el retorno de nues-
tras democracias, un proceso de transfor-
mación profunda en nuestras relaciones
bilaterales, transitando hacia una relación
de fraternidad, de cooperación y de inte-
gración. Ello, con la convicción profunda
de que el desarrollo de nuestros pueblos
se encuentra estrechamente ligado a los
valores de la democracia, de los dere-
chos humano, de la paz, de la prosperi-
dad en nuestros países, entre los países
de nuestra región y, por cierto, entre 
nues tros países vecinos”.

El ex comandante en jefe del Ejército, general (r)

Juan Emilio Cheyre, actual Director del Centro de

Estudios Internacionales de la Universidad

Católica, está convencido que la paz es definitiva

entre Chile y Argentina, a 25 años de la firma del

Tratado de Paz. “Absolutamente. Creo que es un

ejemplo de construcción de confianzas que se ha

hecho en el mundo militar y político estratégico”. 

En su opinión, este Tratado “es tal vez el hito

más importante en el vínculo entre Argentina y

Chile en toda nuestra relación de casi 200 años de

vida independiente, que vamos a conmemorar

juntos en 2010. Ello porque permitió que ambas

naciones dieran,  gracias a la mediación Papal, tres

ejemplos”. Uno de ellos es que “las controversias

pueden solucionarse cuando se dialoga”. Otro, que

para Chile y Argentina significó el inicio del térmi-

no de  una “relación de hostilidad”. Y lo tercero,

que se abrió una posibilidad de integración y aso-

ciación.  

El rol que jugó la Iglesia Católica, Cheyre lo

califica de “magistral, de una sabiduría tremenda,

de una generosidad inmensa. Creo que quienes

vivimos ese tiempo y quienes disfrutamos hoy del

proceso de paz y quienes lo conocimos de cerca,

nunca tendremos la suficiente claridad para expre-

sar lo que le debemos a la mediación de Su

Santidad.  

Trabajar las confianzas

Precisa que el modelo no sirve para el caso de las

relaciones con los otros vecinos, Bolivia y Perú,

porque aquí no hay un peligro de conflicto, de

guerra, que requiera una mediación. “Lo que sí es

rescatable de nuestra experiencia con Argentina

es algo que no hemos logrado con Perú. Con

Argentina me correspondió llevar adelante un pro-

ceso de generación de medidas de confianza. Eso

lo pudimos hacer en menos de tres años, se trans-

parentó el gasto militar, se concretó una metodo-

logía con criterios que la CEPAL y otros organismos

tienen para mostrar las compras y generar una

relación de confianza. Y cada uno de los pasos que

fuimos dando fue acordado y cumplido. Con Perú

siempre se entrampa la relación y es lamentable”.  

Destaca Juan Emilio Cheyre que en la expe-

riencia con Argentina “nunca subió el tono. Desde

que obtuvimos la armonía, nunca hubo insultos,

una prensa que escalara un conflicto. Tuvimos inci-

dentes complicados, pero se resolvieron en los

niveles que se deben resolver, pero no por acusa-

ciones disonantes y altisonantes de los presidentes

o de los ministros de Relaciones Exteriores o de

Defensa o de los comandantes en jefe. Eso hace

mucho mal. Me parece grave que un Presidente

califique de “republiqueta” a un país vecino,

amigo y contra el cual él presentó una demanda”. 

(Lea entrevista completa al general (r) Cheyre  y

declaraciones del  miembro de la oficina de la

mediación de la Santa Sede, Monseñor Faustino

Sainz, en nuestra versión digital

www.periodicoencuentro.cl). 

Jornada histórica
El Cardenal Francisco Javier Errázuriz  ca -
lificó el encuentro como muy emocio-
nante e histórico. “Después de estar Chile
y Argentina casi al borde de la guerra y
pensado hoy  lo que podría haber sido esa
situación y las heridas que habrían queda-
do, es una alegría muy grande ver como
actualmente existe una relación tan her-
mosa y fraterna; que se ha llegado a pro-

fundizar con un Tratado de Integración
entre ambos países. Ello habla muy bien
de nuestros pueblos, que acogieron con
ánimo muy abierto y con mucha fe lo que
el Papa entregara como solución”.

Por su parte, el presidente de la Con -
ferencia Episcopal, monseñor Ale jandro
Goic, recordó a quienes hi cieron posible la
mediación papal. “Sin duda en estos
momentos he pensado en el Cardenal
Raúl Silva Henríquez, en Monseñor Valdés
de Osorno y tantos obispos, tanto de
Argentina como de Chile, que en su
momento hicieron todo lo humanamente
posible para que se consolidara este pro-
ceso de paz  que es un ejemplo para el
mundo”.

Homenaje
Especialmente emotivo fue el homenaje
que ambas presidentas rindieron al Pa pa
Juan Pablo II, al visitar su tumba y deposi-
tar flores en ella en señal de gratitud por
los esfuerzos realizado como mediador en
el conflicto por el Beagle. 

(Más en www.periodicoencuentro.cl)

Este acontecimiento forma parte de la gran historia
de dos nobles naciones.

Ejemplo en la construcción de confianzas
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“La gran oportunidad que nos deja la crisis
económica que vivimos este año es mirar con
ojos de cercanía, de cariño y de justicia, a los
que viven en crisis permanente y que están
muy cerca nuestro”, afirma monseñor Rodrigo
Tupper, Vicario de Pastoral Social y de los
Trabajadores del Arzobispado de Santiago.
“Pensando en esta Navidad, me encantaría
que la herencia de esta crisis sea una oportuni-
dad para multiplicar la solidaridad, la preocu-
pación por la justicia y la necesidad de tener
una patria que sea una mesa para todos”. 

Mirar al pesebre
“A mí me encanta recibir regalos y a uno tam-
bién le gusta hacer regalos, porque es una
expresión de afecto”, reconoce el Padre
Rodrigo. Sin embargo, sostiene que para ello
no es necesario “encalillarse”. “Hacer regalos
desproporcionados, quedar endeudado por no
sé cuántos meses para hacer un regalo, de ver-
dad no tiene sentido”, afirma. Lo importante
en estos días es “volver la mirada hacia el
Pesebre de Belén, donde Dios se hizo hombre
y entró humilde y pobremente en la historia de
la humanidad para salvarnos. Sin el nacimien-
to de Jesús no tenemos cómo encontrarnos
con Dios ni cómo llegar a la vida eterna”, ase-
gura.  

Más que endeudarse en compras materia-
les, el Vicario de Pastoral Social y los
Trabajadores es partidario de “gastar” tiempo
con la familia, del encuentro entre padres e
hijos y entre los hermanos. “Ojalá que la
Navidad sea la oportunidad para el encuentro
familiar, para que conversemos dónde y cómo
nació Jesús y dónde y cómo nace hoy, en qué
lugares y circunstancias. Lo que importa es
reconocer el nacimiento de Jesús en la vida de
cada uno”.  

Valorando el sentido de los obsequios, el
Padre Tupper sugiere que las familias se hagan
regalos confeccionados por ellos mismos.
“Una carta, por ejemplo, porque no se trata de
hacer cosas complicadas. En ella se puede
ofrecer algo de tiempo, de talento, de capacida-
des”. También propone gestos de reconcilia-
ción: pedirse perdón entre los esposos y con
los hijos. “Sería fantástico que en alguna de las
mesas familiares, previas a Navidad, un
domingo nos pidamos perdón por las cosas
que hemos hecho mal, quizás sin darnos cuen-
ta”.  Entrevistas completas en

www.periodicoencuentro.cl  
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Navidad, a multiplicar
la solidaridad

Concierto de Navidad junto al Padre Hurtado
La Orquesta Sinfónica junto al Ballet de la Universidad de Chile animarán este tradicional
concierto que se realizará el sábado 22 de diciembre, a las 20:00 horas, en la explanada del
Santuario del Padre Hurtado (Av. Padre Alberto Hurtado 1090, Estación Central).

Por Paz Escárate y José Francisco Contreras 

Compartir con los que sufren, reconciliarse 
con el hermano ofendido y vivir estos días en familia 

son las claves para celebrar Navidad al estilo de Jesús. 

Navidad en la calle
Informaciones en

www.vpu.cl/navidadenlacalle  El plazo

para inscribirse vence el lunes 14 de diciembre.

Como colaboración, se solicita a los participantes

una donación de pan de pascua o una bolsa de

dulces, los que pueden llevar hasta el 19 de

diciembre a las oficinas de la Vicaría (Catedral

1547, Santiago, Metro Santa Ana).  

El único requisito para participar de esta

experiencia es asistir a un taller de formación,

que se realizará el 19 de diciembre, de 10:00 a

18:00 horas, en la misma Vicaría. 

Especial 

de navidad

en www.iglesia.cl/navidad

En esta página web puede encontrar celebracio-

nes como la novena, una liturgia familiar para la

víspera de Navidad y textos de la Misa. También

historias del pesebre, la corona de Adviento y el

árbol de Navidad. Además, actividades para

niños, cuentos, villancicos, juegos, recetas de

Navidad y manualidades. 

Cajas 

de navidad

Actividad solidaria que promueven diversas

parroquias de Santiago. Mayores informaciones

en www.cajasdenavidad.cl Quienes deseen parti-

cipar en esta cruzada solidaria pueden dirigirse a

la parroquia de su sector. 

Datos para una navidad distinta3

Sin el nacimiento de Jesús no tenemos cómo encontrarnos con Dios ni cómo llegar a la vida eterna.

1

2 3
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Misa de Nochebuena
El Cardenal Francisco Javier Errázuriz
presidirá la Misa de Nochebuena, el
24 de diciembre a las 21 horas, en la
Catedral Metropolitana.  

La familia Manieu Guerrero es numerosa y muy ale-

gre: María de los Angeles y Francisco tienen 10 hijos

que van de los 17 años al año y medio: María de los

Angeles, Ignacio, Loreto, Francisco, Juan, Pedro,

Pablo, Clara, José y Tomás son sus nombres. Ella es

española y él chileno de tomo y lomo. Sin embargo,

en la familia se conserva la  tradición española de

entregar los regalos en la fiesta de los Reyes Magos,

en la Epifanía del Señor, en enero. 

Para la víspera de la llamada Pascua de los

Negros, los diez niños se acuestan en sacos de dor-

mir en una sala de estar que está en el segundo

piso de su casa. Uno tras otro miran desde la esca-

lera por si Baltazar, Gaspar y Melchor hubiesen

pasado por su hogar. Como están muy agradeci-

dos de sus regalos, les dejan galletas y un vaso de

leche para una noche llena de trabajo. A la maña-

na siguiente, muy temprano, descubren los rega-

los, se despiertan entre ellos y despiertan a sus

padres. “Abrimos los regalos a las 6 de la maña-

na, luego volvemos a la cama. Cuando nos levan-

tamos rezamos Laudes (oración de la mañana) y

luego tenemos un almuerzo rico en familia para

celebrar”, relata Francisco (14 años). Su hermana

Loreto (15 años) complementa: “Abrimos los

regalos en orden, aunque nos desordenamos

un poco, pero los comentamos, nos reímos y lla-

mamos a nuestros parientes”.  

“Nosotros queremos a los Reyes Magos, porque

sabemos que existen, porque fueron a adorar a Jesús

cuando nació y eso está escrito en la Biblia”, comenta

Juan (11 años). Y Francisco (14 años) agrega: “Para

Navidad no esperamos ningún regalo, sino la venida

de Jesús. La gente dice: Oh, bacán, llegan los regalos.

Nosotros decimos: Oh, bacán, llega Jesús y días des-

pués llegan regalos, que se agradecen, pero la gracia

de celebrar Reyes es que el día que nace Jesús tú

esperas sólo eso”.  

En Navidad, los Manieu Guerrero se centran en

celebrar el nacimiento de Jesús y para ello preparan

una representación con la participación de los herma-

nos y primos. Loreto explica que siempre es elegida

para representar la Virgen María y que el más peque-

ño hace de Niño Dios.  

En los días previos, toda la familia arma un gran

pesebre con muchas figuras sobre una mesa de ping

pong cubierta de arena. A medida que pasan los días

los niños hacen que los Reyes Magos avancen hacia la

pesebrera. El Niño Dios llega el 24 de diciembre en la

noche de manos del jefe de familia, Francisco, quien

pone la figura junto a la de José y María para luego

leer en la Biblia el pasaje del nacimiento del Salvador.

En Nochebuena van a misa con sus mejores trajes: los

niños de corbata, con sus pantalones bien planchados

y las niñas de falda. Después comen juntos y el 25 se

reúnen con sus familiares.  

Pablo Cornejo y Beatriz López tienen nueve años de

casados y tres hijos: Beatriz (7), Pablo (5) y Jacinta (2).

Ellos, junto a otros apoderados del colegio Saint

George decidieron organizar una comunidad y poner

en obras su fe. Les pasaron el dato que Rosita Badilla,

una vecina de la población El Castillo, en la comuna de

La Pintana, necesitaba urgente la ampliación de su casa

y ellos se involucraron en la propuesta. 

Rosita vive con 12 personas más y requiere de un

lugar acogedor y ordenado donde  desarrollar su vida.

Los Cornejo López y su comunidad están empeñados

en que éste sea su regalo de Navidad. 

“El que sea en Navidad es una casualidad, pero

afortunada, porque además extendimos la oportuni-

dad de ayudar a todos nuestros amigos y familiares y

en esta época todos se ponen más generosos”,

comenta Pablo. “Pero nuestra idea es que este pro-

yecto sea desarrollado a lo largo del año, aprove-

chando los aportes de todas nuestras redes y si es posi-

ble abarcar otras necesidades también, haciéndonos

parte de tantos que ayudan hoy de distintas formas a

los más necesitados. Tenemos claro que existe la

urgencia, pero si no alcanza a terminar para Navidad,

no será por falta de esfuerzo, sino porque además que-

remos hacerlo bien, no es llegar y armar cuatro pare-

des y un techo, es ayudar a armar un hogar”, expresa. 

Cuando sus hijos les preguntan por el “Viejito

Pascuero”, ellos responden que Jesús es el jefe del vieji-

to y es Él quien manda los regalos.  

“Navidad es tiempo de expresar el amor que uno

siente por los demás. Nosotros como papás y familia,

siempre recordamos que ese día, en condiciones muy

limitadas nació Jesús, en un pesebre, con animales, con

sus padres. El hijo de Dios nace en esas condiciones y

lo que se celebra es el cumpleaños de Jesús”, afirma

Pablo.  

“Viera usted la alegría de las niñas cuando llega

la caja, que a una le llena el alma ver su satisfac-

ción”. Con emoción, Luz Salamanca, de Lo

Prado, relata el acontecimiento que es para ella,

su marido y sus cuatro hijos recibir cada año la

Caja de Navidad, que familias con un situación

económica un poco mejor regalan a las más

necesitadas. Su esposo, Jorge Vega, trabaja en

una empresa de aseo por el sueldo mínimo y es

el único ingreso de la familia. 

“Para nosotros es muy gratificante, porque

uno sufre como mamá cuando no hay medios.

La caja nos llega como una bendición. Quienes

nos regalan la caja ni siquiera nos conocen, no

saben cómo somos y tienen la voluntad, el cari-

ño para desprenderse de algo de ellos para que

tengamos una Navidad más bonita para los

niños”, cuenta.

Añade que el año pasado venía una mochi-

la. “Para otra persona a lo mejor no es tanto,

pero hasta el día de hoy mi guagua chica la usa

para el colegio. También vienen cosas ricas para

nosotros, como un tarro de durazno, jugos,

cosas que para muchos pueden parecer tan

insignificantes, pero las recibimos como una

bendición  de Dios”.  

La visita de 

los Reyes Magos

La alegría

de dar

La 
alegría
de recibir

Almuerzo solidario
El viernes 25 de diciembre, después de la eucaristía del mediodía en la Parroquia Santa Ana (Catedral 
1515, Santiago), la Comunidad de San Egidio compartirá un almuerzo con personas  que viven solas y/o
abandonadas. También se ha invitado a ancianos y jóvenes en situación vulnerable. Si alguien desea par-
ticipar como voluntario debe llamar al 3729555 anexo 23 o escribir a sanegidiosantiagochile@gmail.com.  
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Por Clara Bustos   

Felipe vivió  dos meses de sus 40 años de
edad en la calle. Ingeniero de profesión y
con un pasado de comodidades eco nó -
micas, fue una repentina y feroz adicción al
alcohol –gatillada por varios pesares- la
que provocó un cambio abrupto en su esti-
lo de vida: deambulaba por Santiago, ape-
nas comía, bebía todo el día y dormía en
los pasillos y rincones aledaños a la Posta
Central, como tantos más.

Entre sus vagabundeos, se acercó
algunos domingos a “La Casa del Padre”,
ubicada en la parroquia Jesús Nazareno,
en la calle Manuel Montt 797, en la comu-
na de Providencia. Buscaba un plato de
comida, donde al cabo de un tiempo
además de la cena halló un hogar desde el
que está rehaciendo sus pasos y reconcil-
iándose con el sentido de su vida.

No todos los que llegan allí han tenido
un pasado tan privilegiado ni viven el
mismo proceso de rehabilitación física,

sicológica y espiritual, aunque así lo
quisieran los impulsores de esta obra
social cristiana, los sacerdotes de la Orden
de la Santísima Trinidad y de los Cautivos,
más conocidos como padres Trinitarios.

El hermano Orlando Sánchez explicó
que la iniciativa tiene variantes. Está el
“Hogar Trinitario” donde vive Felipe y
otros tres varones –aunque la capacidad

es para 12-, que presta casa, alimentación,
servicio de intermediación laboral y
apoyos para la promoción con creta. La
única exigencia es colaborar en las tareas
y el requisito de tener la clara determi-
nación y voluntad de querer dejar de vivir
en la calle e insertarse en la sociedad.

Asimismo está  la “Casa del Padre”, un
espacio donde todos los domingos entre

las 15 y las 20 horas tienen las puertas
abiertas hombres y mujeres que viven en
si tuación de calle. Allí se ofrece 
orien tación social de parte de una profe-
sional voluntaria, acompañamiento espiri-
tual, un salón donde compartir fraternal-
mente, jugar a las cartas, leer el diario o
disfrutar de una película, baños para
asearse, ropero para cambiar la vestimen-
ta, cancha para jugar a la pelota, y una
sabrosa cena. En promedio, 65 personas
llegan cada tarde de domingo, y sólo entre
marzo y mediados de noviembre se han
dado 2.500 meriendas.

Para todo ese trabajo hay un voluntari-
ado, entre cocina y comedor, de 12 per-
sonas inscritas. Se necesita más vo -
luntariado para ayudar en las labores.

Los recursos los obtienen de donacio -
nes de algunos feligreses del sector. “Se -
guir a Cristo no es sólo rezar y quedar bien
con las novenas, sino también dar de no -
sotros mismos”, dice el hermano Orlando. 

La misión de la parroquia Jesús Nazareno

Dignificar a las personas en situación de calle

Quienes quieran colaborar, pueden escribir al correo casadelpadre@chile.com 
o bien llamar entre las 16 y las 22.30 horas al teléfono 2358650. 

Muestra de pesebres
Durante todo este mes de diciembre estará abierta la exposición "Pesebres de Navidad", en la Galería de
la Virgen, en el costado lateral interior del Santuario Nacional de Maipú. La colección está compuesta por
una gran diversidad de pesebres elaborados en  variadas materias primas y que representantes distintas
zonas del país. La entrada es liberada y el horario de atención es de lunes a domingo de 10:00 a 20:00 hrs.  
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Una casa digna para recibir a Jesús
El programa de autogestión local de la Vicaría de Pastoral Social y de los Trabajadores ce -
lebrará Navidad en barrios y campamentos. El jueves 17 de diciembre, a las 17:00 horas, lo
hará en el sector Cumbres de Montenegro en Til Til. El martes 22, a las 19:00 horas, en la
Parroquia San Gregorio (Av. La Serena 8220. La Granja) con el Comité de allegados. 

Por Clara Bustos

El último “golpe de suerte” del gimnasta Tomás González
(23 años) surgió de una broma, la que fue tomada en serio
por el empresario Leonardo Farkas, quien le regaló los
implementos necesarios para entrenar. Todo por un valor
de 80 millones de pesos. Sin embargo, la vida deportiva
de este joven talento nacional no ha sido fácil. Cada una
de las medallas obtenidas en su exitosa carrera ha sido
fruto de un intenso, exigente, responsable y entusiasta tra-
bajo individual, de un respaldo sólido de su círculo íntimo
y de profundos valores heredados de su familia y colegio,
el San Juan Evangelista.  

Entre idas y venidas, intensos entrenamientos, estu-
dios superiores (cursa segundo año de Kinesiología), vida
familiar, amistad y pololeo, la vista fija
primero en Frankfurt 2009 y luego en las
Olimpíadas de Londres 2012, el gimnas-
ta desconocía la proeza futbolística de
los niños de La Legua  en Madrid, y las
declaraciones que a su regreso hizo Iván
Zamorano, quien señalara que el deporte
es la mejor herramienta para enfrentar los
problemas sociales, especialmente
la delincuencia y las drogas.
González coincide plenamente
con  el ex seleccionado na -
cional de fútbol. 

¿Consideras que fomentar
el deporte contribuiría a
disminuir la delincuen-
cia?

Sí, el deporte es algo que nutre,
que da valores, como el esfuer-
zo y la constancia, y que en
general forma como persona,
da mucha disciplina. Eso
mismo va alejando de todos
los vicios y de las malas influ-
encias. Creo que fomentar el
deporte sin duda es un
aporte para luchar contra
todos esos pro blemas que
hay dentro de nuestra sociedad.

¿Te preocupa la desigualdad entre el apoyo
que se le da a un deportista en Chile, en
relación a otros países?
Yo espero ser un aporte y creo que mis triun-
fos se vean reflejados en que a los futuros
niños que quie ran ser gimnastas o deportis-
tas en general no les cueste tanto como a mí.
Quiero ir  abriendo un poco el camino para
los futuros deportistas.

En una entrevista contaste que
tuviste amigos que querían ser
deportistas, pero que sus fami -
lias no los apoyaron como a ti.
Sí, y es muy triste, porque
quedaron súper marcados, por -
que el sueño de ellos también
había sido ser gimnasta, de -
portista, y des ta carse en el
ámbito pero no pudieron hacer-

lo, no por decisión de ellos.
Creo que es importante
cumplir objetivos perso -
nales, y no digo por eso que
hay que dejar de lado los
estudios, sino poder com-
patibilizar las dos cosas.

¿Tu familia siempre te ha
apoyado? 
Sí. Nunca fue algo que me

impusieron, sino que siempre nació de mí y
siempre me apoyaron. Para mí eso ha sido fun-
damental; claro que sobre todo cuando era más
chico tenían que guiarme, pero apoyándome en
mis sueños a la vez, y eso me ha ayudado a ser
una persona más grande día a día. 

¿Cómo lograste compatibilizar estudios
tradicionales con una rutina tan intensa?
Estuve en el colegio San Juan Evangelista desde
pre kinder hasta tercero medio y siempre me
ayudaron con el tema de las pruebas; les estoy
muy agradecido.

¿Qué significa para ti ese colegio?
Mi colegio es católico y mi formación católica
viene de ahí y también por parte de mi familia.
Siempre he sido creyente y eso me ha ayudado
harto en la forma en lo que tomo las cosas y en
la forma en que veo la vida.  Además los amigos
que tengo, son los mismos que del colegio. 

confesiones
Gimnasta Tomás González:

•
“El deporte
es algo que
nutre, que
da valores
como el

esfuerzo y la
constancia”.

Tomás
González

Concluye un año que por todas par-
tes refiere al próximo. Las grandes
decisiones las tomamos ahora en
primera vuelta, pero la definitiva en
enero. Hoy nos ganamos el retorno
a la gran liga del fútbol pero el Mun -

dial lo jugamos el 2010. Se siembra hoy para cosechar mañana. Viene el 2010,
la fiesta de los 200 años de Independencia, cuyo sello Bicentenario ya figura
estampado hasta en la última esquina. 

¿Cómo vivimos este año, el 2009 de la era cristiana y el 199 de nuestra vida
republicana? El año en que tomamos Tamiflú y conocimos la parte porcina de
la vida, ¿cómo pasó por cada hogar la crisis económica que mantuvo alertas y
cautelosos a tantos? En un año de campaña electoral intensa y de electores des-
ganados, ¿estábamos más preocupados del destino de Elisa que de los progra-
mas de los candidatos presidenciales? Cuando lloramos la partida de Felipe
Cruzat, ¿quedó grabada en nuestro carné de identidad la inscripción “soy
donante”? ¿Qué ha ocurrido en nuestra vida este año cuya banda sonora perte-
nece a Michael Jackson? 

Usted dirá que para los balances personales o familiares tampoco hay tiem-
po. Porque entre exámenes finales, licenciaturas, graduaciones, paseos, rendi-

ciones y consumismo exagerado, diciembre se nos escapa. Pero el cambio del
calendario es una oportunidad preciosa para evaluar el año y vislumbrar desa -
fíos para el venidero. ¿Cómo mirar el año que se va? 
- Descubriendo los acontecimientos que nos marcan la vida: el paso gigante, la
decisión compleja, la penita que cuesta superar, la alegre sorpresa, la incerti-
dumbre que persiste… ¿Cómo titularíamos nuestro año? 
- ¿Valió la pena ser triturado en el vagón a hora punta para estar antes en casa?
¿Hemos ganado este año tiempo efectivo (de diálogo) para la familia?
- Con celulares, Facebook y Twitter, ¿sólo estamos más disponibles o en verdad
estamos conectados? ¿Tenemos más amigos o mejores? ¿Recordamos con niti-
dez los abrazos en vivo más lindos de este año, las conversas significativas?
- En nuestra vida laboral y social, ¿qué tan exhaustos quedamos? ¿Nos alegra
nuestro trabajo? ¿Conocemos a nuestros vecinos? ¿Nos preocupa el dolor
ajeno, el bien común?
- ¿Y qué decir del paso de Dios por nuestras vidas? ¿Dónde ha sido más eviden-
te su amor? ¿Cómo hemos respondido?

Una primera caminata solitaria y una segunda compartida nos puede rega-
lar un sabio balance del año vivido, que es una verdadera bendición en estos
tiempos. Así tendrá sentido el brindis de año nuevo y podremos ponerle nom-
bre a cada una de las esperanzas con que le diremos al año 200 ¡bienvenido! 

JAIME COIRO
DIRECTOR DE
COMUNICACIONES
CONFERENCIA 
EPISCOPAL 
DE CHILE 

•
¿Cómo 

titu-
laríamos 
nuestro

año?

El año 199

“El deporte es un aporte para luchar
contra los problemas sociales”
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Por Equipo Encuentro 

Manuel Martínez, casado, dos hijos, pequeño comerciante,
cumplió una manda de ir en bicicleta desde su hogar en
Quilicura hasta Lo Vásquez, durante cinco años, para pedir
a la Virgen que le vaya bien en su trabajo. Después de más
de 18 de horas de pedaleo llega con las rodillas muy afec-
tadas al santuario. Allá experimenta “una paz interior que
dan ganas de llorar. Siento la presencia de la Virgen. El que
va con fe la va a encontrar. Es algo indescriptible, como una
felicidad muy especial y vuelvo renovado a mi casa”.

Como Manuel otros cientos de fieles hacen largos reco-
rridos a pie; muchos, poco antes de llegar al  mencionado
santuario, terminan el trayecto avanzando de rodillas o
arrastrando el cuerpo, incluso con varias velas encendidas
en sus manos. 

Se calcula que más de 600 mil personas llegan hasta Lo
Vásquez. Otras miles peregrinan a los santuarios del Cerro
San Cristóbal, Lourdes y Maipú, aquí en Santiago. 

Estos peregrinos no tienen  estructura organizacional ni
necesitan publicidad, concurren espontáneamente cada 8

de diciembre para agradecer, rogar y rezar a la Virgen
María. Es una devoción muy presente en nuestro pueblo
creyente, señala el Padre Carlos Cox, rector del Santuario
Nacional de Maipú, porque ven en la Virgen a “la Madre
del hijo de Dios y a nuestra propia madre”.  

La piedad popular “es una expresión de fe en la que
hay siempre una raíz evangélica. Por ejemplo, están detrás
de esa expresión la creencia –que es fe-, la confianza –que
es esperanza- y la experiencia también afectiva de que Dios
está y actúa con su pueblo. A veces no se alcanza a com-
prender y descubrir la profundidad religiosa que está en
muchas manifestaciones que a uno le parecen muy extra-
ñas”, sostiene el P. Cox.

Mandas: gratitud y penitencia
Respecto de las mandas, señala que “tienen una estructu-
ra de alianza, algo que uno podría pensar que es una rela-
ción de compra-venta, ‘te doy si tú me das’, pero tiene
mucho más una estructura de regalo. Cumplir una manda
es ser agradecido. No se está comprando el favor, sino que
lo está pidiendo, y responde agradecido con otro regalo”,

encuentro
DICIEMBRE 2009

pastoral
12

Regalos con sentido
La Fundación Trabajo para un Hermano invita a quienes quieran apoyar a pequeños emprendedores  a comprar sus regalos de Navidad
en sus tiendas ubicadas en el tercer nivel del mall Alto Las Condes,  en Camino La Pirámide 5625 (al interior del Centro Los Almendros,
Huechuraba) y en Ejército 390, Santiago Centro. Se ofrecen artículos en orfebrería, cuero y lana, cien por ciento artesanales, de calidad y
con diseños innovadores. Los productos son confeccionados por los microempresarios que forman parte de la mencionada Fundación. 

Mandas  y piedad popular

Lo que hay de fondo

“Dios está y actúa con su pueblo”, dice el 
padre Cox.
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Mujeres víctimas 
de violencia
Con una ceremonia a realizarse el 22 de diciembre, la
Casa Santa Ana celebrará Navidad. Esta casa acoge
a mujeres que han sufrido violencia intrafamiliar.  

Misa de las Américas
El domingo 6 de diciembre, a las 12:00 horas, en la Parroquia Nuestra Señora de Pompeya
(Av. Bustamante 180, Providencia) se oficiará una Misa para celebrar la fiesta de las
Américas. Luego habrá una muestra de comidas típicas de los países hermanos en el
Patio de la Virgen y una muestra folclórica durante todo el día. 

El 8 de diciembre de 1854 el Papa Pío IX proclamó el dogma que

declara que la Virgen María “fue presentada inmune de toda man-

cha de pecado original en el primer instante de su concepción por

singular gracia y privilegio de Dios Omnipotente”.  Un dogma es una

verdad revelada por Dios, proclamada como tal solemnemente por

el Papa, en la que todo católico está obligado a creer.

El dogma de la

Inmaculada Concepción

explica. Y este sentido de regalo es necesario edu-
car lo, orientarlo, afirma el rector del Santuario de
Maipú, “que tenga un sentido. Por ejemplo, en vez
de regalar flores, velas o una plaquita, que den ali-
mentos no perecibles para familias más pobres o
regalos de Navidad para niños, co mo lo hacemos
desde 15 años aquí en el templo”.

La gratuidad del amor de Dios
Otro aspecto que llama la atención es la mortifica-
ción  corporal que implican muchas veces las
mandas, como personas que avanzan cuadras de
rodillas o arrastrándose.  Al respecto, el Padre Cox
explica que estos sacrificios “muchas veces repre-
sentan el querer experimentar el dolor por otro
dolor causado. Mucha gente que va de rodillas
porque golpeó a alguien en la casa, a su mujer o a
su hijo. Dicen: ‘Me tiene que doler pedir perdón. La
Virgen me va a entender que esto que le ofrezco
es porque sé que yo causé un dolor y tengo que
sentirlo yo también’”.  

Por otra parte, el sacerdote reconoce que
muchos otros fieles hacen estos sacrificios para
agradecer la intercesión de la Virgen ante Dios por
la salud de un familiar, por haber  conseguido un
trabajo o por haber logrado superar una dificultad
o problema familiar, entre otros motivos. “Este
tipo de mandas y  sacrificios hay que evangelizar-
los, especialmente con gestos, mostrando la mise-

ricordia y la gratuidad del amor de Dios”, opina el
rector del santuario de Maipú.

Evitar prejuicios y acoger
El tema de la piedad popular y las mandas lo abor-
da también  el hermano Jesús Bayo, religioso
marista, en su trabajo “Mandas y promesas de
peregrinos”, donde dice que generalmente, “la
manda refleja la fe humilde y confiada de quien la
hace, pero, en ocasiones, también se observa cier-
ta superstición, magia, ignorancia religiosa”. A
pesar de ello,  advierte que es necesario evitar los
prejuicios frente a quienes hacen mandas y aco-
gerlos, teniendo en cuenta que “el promesero
acude, desde su indigencia profunda y con todas
sus limitaciones que lo marcan, al encuentro de
un Dios lleno de misericordia”.

Algunos católicos no se muestran de acuerdo
con los sacrificios y mortificaciones que se reali-
zan para pagar mandas. Estas formas de expresar
la fe les resultan extremas. Así lo manifiesta
Alejandro Astete, catequista de la Zona Norte.
“Nues tra fe no debiera llevarnos al maltrato, a fla-
ge lar nuestro cuerpo, que es la casa de Dios, sino
que nos lleva a la reflexión”, dice. Y agrega que
“el amor de Dios es tan infinito que lo único que
quiere de nosotros es felicidad y por ese medio no
estoy logrando felicidad, estoy logrando dolor,
sufrimiento”.

•
El prome-

sero acude
al encuen-
tro de un
Dios lleno
de miseri-

cordia.
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Chilenos del Bicentenario

El 22 de enero, la Iglesia recuerda a Laura
Vicuña, una niña chilena que nació el 5 de
abril de 1891, cuya vida cada día se hace
más actual.

En los orígenes de su historia, aparecen
la violencia y la discordia, la desintegración
social, el orgullo familiar y el abandono.
Como se ve se trata de asumir la realidad
de un pueblo desgarrado y de una familia,
en buena parte, deshecha.  Laura Vicuña se
inscribe precisamente en esta realidad.  

La vida de Laura resultaría del todo
incomprensible fuera del contexto familiar
en que vivió, en cuyo marco quiso el
Espíritu Santo que se santificara y adquirie-
ra el “sello” original de su santidad.  En
efecto, la biografía de Laura, queda profun-
damente marcada, por la desaparición y el

abandono de su padre, la emigración, la
incertidumbre y las penosas vicisitudes de
su madre.

Laura, sufrió con todo rigor la violencia
intrafamiliar, la pobreza, el constante pere-
grinar, aún gravemente enferma, nunca su
cabeza pudo apoyarse en algo propio,
pasando por varias casas que le daban
acogida mientras vivía sus últimos días.

Es por ello, que es elocuente el paso de
peregrinos y devotos que agradecen gra-
cias y favores extraordinarios, concedidos
por su intercesión, algunos de los cuales
han sido motivo de atención seria por parte
de la Iglesia.  Entre las motivaciones impor-
tantes, es verificar a través de los peregri-
nos, la cantidad de hogares sustitutos para
niñas y niños en la misma situación de
Laura; en la calle, abandonados, etc.
Dígase igualmente de las innumerables
capillas surgidas en el país y fuera de él,
dedicadas a su nombre.

¿Por qué es un modelo para los jóvenes
de hoy?

Porque no cerró los ojos ante la reali-
dad dolorosa que le tocó vivir, no evadió los
problemas familiares con escapatorias.

Aceptó su situación con los ojos bien abier-
tos y trató de dar una respuesta movida por
la fe.

Laura vivió la santidad de lo cotidiano
en las pequeñas cosas, en las tareas y
hechos sencillos de cada día.  Buscó a Dios
en todo e hizo de su pequeña historia una
historia de salvación.

Porque en un momento en que tanto se
habla y se discute de la dignidad de la
mujer, Laura salta a primer plano para
decirnos que, ser mujer, es asumir con valor
la propia naturaleza y dignidad, y defender-
la hasta las últimas consecuencias.

Laura disfrutó del derecho a la vida e
hizo del derecho un deber, llenándola de
buenas obras, pues llegó al gesto supremo
de amor cristiano: dar la vida por los her-
manos.

Janny Cantillana Novoa
Directora Comunicaciones
Fundación Laura Vicuña

Laura Vicuña,
cada día 
más actual 

400 años de los fiscales de Chiloé
El domingo 20 de diciembre a mediodía en el Santuario Nacional de Maipú se 
oficiará una misa para celebrar los 400 años de existencia de los Fiscales de
Chiloé (Institución dejada por los misioneros para colaborar con la 
evangelización). La eucaristía será celebrada por el Padre Mariano Puga.  
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libros
“Bioética. El valor
de la vida humana
a la luz de la razón
y de la fe” 
Autor Monseñor
Fernando Chomali. 
Editorial El Mercurio-
Aguilar.  

En éste el  Obispo Auxiliar de Santiago
aborda temas vinculados al inicio y el fin
de la vida, la sexualidad, el amor, la pro-
creación y la investigación genética, entre
otros. 

“Me he esforzado por la claridad de los
argumentos y su racionalidad. Muchos
pensarán que esta obra es un ataque fron-
tal a la ciencia y sus vertiginosos progre-
sos. Lejos de eso. Mi formación académica
me lleva a escribirlo desde el convenci-
miento de que la ciencia, la medicina son
un bien, un bien inmenso, que manifiestan
de modo admirable la inteligencia humana
y las virtudes del esfuerzo, la disciplina en
aras de un sincero anhelo por servir. Sin
embargo recuerdo que, para que tengan

talante a escala humana han de estar al
servicio del hombre y no el hombre al ser-
vicio de ellas”, señala Monseñor Chomali,
en la presentación del libro. 
La publicación está disponible en todas las
librerías del país. 

Jesús de 
Nazaret y 
sus discípulos
Autor Monseñor
Santiago Silva, Obispo
Auxiliar de Valparaíso
y Secretario General
de la Conferencia

Episcopal de Chile. Ediciones
Paulinas. 
La finalidad de esta obra es adentrarse en
los Evangelios y desde allí, en la medida
de lo posible, considerar el desarrollo his-
tórico y teológico de la vocación de los dis-
cípulos, aquel grupo de hombres y muje-
res elegido por el Señor para estar con Él,
aprender de Él y continuar su misión.
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Nora Gálvez Ibarra y Alejandro Toro son los ganado-
res de nuestro concurso de este mes. Pueden retirar
su premio en nuestras oficinas  en Erasmo escala
1872, tercer piso. Estos son sus testimonios relacio-
nados con Navidad.   

El Señor no nos abandona
Estuve más de 1 año sin trabajo y con 2 hijos
pequeños. Era el mes de diciembre. En mi deses-
peración salí a pintar, hacer cualquier trabajo
para llevar algo a mi casa. Los días se me hacían
eternos y sólo le pedía a Dios que no me faltaran
los “pololos”, y que pronto se me abrieran las
puertas de algún trabajo. El 23 me encontraba en
casa, de pronto llega un amigo del pasaje y me
dice: “Amigo mío, esto es para usted y su familia”.
Él me regalaba su caja navideña que le habían
dado en su empresa. Le di un abrazo y le di gra-
cias a Dios por la bendición. Ese mismo día, sien-
do las siete de la tarde llega hasta mi casa un
matrimonio amigo,  nos saludan y nos dicen:
“Amigo, esto es para usted y su familia”. Nos traí-
an una cena navideña: ensaladas, carne, bebidas,

Pasatiempos
PUZZLE POR J. MUÑOZ

Encuentro

Ganaron con
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Encuentro
postre, Pan de Pascua, etc. Nosotros con mi seño-
ra dimos gracias a Dios por toda esa bendición,
ya que como familia siempre hemos sido muy
cariñosos con nuestros amigos, y en ese momento
vimos reflejado el amor de Dios, que siempre nos
está acompañando. Somos nosotros los que
muchas veces nos alejamos de Él, siendo que Él
siempre estará a nuestro lado. Fue una cena
maravillosa y llena de bendiciones. Quise compar-
tir con ustedes esta historia, que cada vez que la
recuerdo lo hago con mucha emoción. Gracias. 

Alejandro Toro 

Concurso de enero
“Vacaciones”
En cien palabras, cuéntenos su historia de
Vacaciones más significativa junto a su familia. 
De regalo, podrá obtener entradas para su familia a
la piscina del Cerro San Cristóbal. 
Envíe su colaboración al e-mail 
periodicoencuentro@iglesia.cl o a Erasmo Escala
1872, piso 3, Santiago. 
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